

Año I:

Mahón lunes 13 de Noviembre de 1916.

Núm. 186

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

14

Noviembre

San Serapio, mártir

Tuvo por cuna la ciudad de Londres, y en su juventud peleó contra los infieles en varias naciones, ingresando luego en la orden de la Merced. Dedicado a recoger limosnas por ir a redimir cautivos, en una ocasión en que por falta de dinero no podía libertar a unos que estaban a punto de abjurar sus creencias, San Serapio quedó en rehenes por ellos, y entonces por predicar contra Mahoma, sufrió un horroroso martirio que puso término a sus días.

INSISTIENDO

De la fruta y de otras cosas

El «Diario Universal» órgano oficioso del Gobierno, publicó ayer la siguiente grata noticia:

«Hace días el diputado Sr. García Guijarro preguntó en el Congreso al señor ministro de Estado si era cierto que el Gobierno alemán había hecho ofrecimientos al nuestro para que los barcos españoles portadores exclusivamente de frutas u hortalizas pudieran llegar a Inglaterra sin riesgo de ser torpedeados. El señor ministro de Estado contestó que, en efecto, a título provisional solo habían hecho estos ofrecimientos. Hoy podemos comunicar de una manera autorizada que estos ofrecimientos se han convertido en realidades, viéndonos precisados por la índole de la materia a no dar mayores esclarecimientos.»

Por su parte, los corresponsales de la Prensa de Madrid han enviado desde Almería estos otros informes:

«Almería, 5.—El cónsul inglés en esta capital se ha negado a facilitar la documentación necesaria al vapor español «Querol», que acaba de cargar uva para Inglaterra, diciendo que él no despacharía los documentos indispensables si el vapor sale del puerto de Almería provisto de un salvoconducto alemán, que el cónsul de este país ha entregado ya al capitán del vapor.»

La Casa armadora ha dirigido al Gobierno una protesta muy enérgica, quejándose del inaudito proceder del cónsul inglés.

En toda la región frutera reina vivísima alarma, pues se supone que Inglaterra trata de impedir la exportación de nuestra fruta, que fué tan generosamente concedida y facilitada por el Gobierno alemán.»

¿En qué quedamos? ¿Quién gobierna en España? ¿Nueve españoles con otras tantas carteras, o el cónsul inglés en Almería? ¿Salen las frutas, o no salen?

Pero comentemos el suelto oficioso del «Diario Universal». Dijo el ministro de Estado que la concesión alemana era provisional, en un principio, pero a la fecha de ahora se trata ya de realidades. Aunque el Gobierno dice que la índole de la materia no permite hacer mayores esclarecimientos, nosotros nos vamos a permitir recorrer, en la grata compañía del autor, el proceso de los anteceden-

tes y adentrarnos algo en el camino de las deducciones.

El inicial fué que Inglaterra declaró contrabando los viveres de toda clase; en los viveres está comprendida la fruta, según la ley de presas alemana. En justa reciprocidad, Alemania declaró la fruta y los viveres en general, contrabando de guerra. El vapor español «Luis Vives», que por las relaciones de sus propietarios con un significado personaje de la situación no podía alegar ignorancia acerca de la prohibición alemana, salió de un puerto de Levante con cargamento de fruta, y un submarino alemán lo echó a pique.

Gimieron las Prensas; un señor senador, representante de la casa naviera del «Vives», interpeló al Gobierno, y el Gobierno contestó que reclamaría a Alemania. La reclamación se hizo, y el Gobierno imperial contestó que lo hecho no tenía remedio, porque el «Vives» navegaba fuera de la ley; pero que, en atención a los intereses de los fruteros, Alemania desistiría en lo sucesivo de su derecho, siempre y cuando que el Gobierno español hiciera, por lo menos, idénticas gestiones del Gabinete de Londres.

Así las cosas, viene el suelto oficioso del «Diario Universal»; pero como la reserva continúa, lícito es que apelemos a las conjeturas, para que el lector se oriente. Y las conjeturas se reducen a estas dos: o el Gobierno inglés ha accedido a los deseos del español, concediendo que los buques con fruta puedan también llevar a Alemania su mercancía, o no ha querido acceder, y comunicada esta resolución al Gabinete imperial, éste había dicho: «Pues a pesar de ello, yo elevo a definitiva mi concesión provisional, y aunque el Gobierno británico no se compadezca de los fruteros españoles, yo sí.»

Si es esto, la gratitud de España debe ser unánime para Alemania, tanta como la repulsa para la conducta inglesa; y si es lo otro, ya no es España sola, sino el Gobierno mismo quien debe agradecer a Alemania, no sólo la concesión, sino la fuerza, la oportunidad, la coyuntura que le proporcionó de conseguir el «primer éxito positivo» en tantas y tantas gestiones infructuosas de carácter estrictamente justo, como ha realizado cerca de Inglaterra, sin haber obtenido lo que pidiera.

Abierta la brecha, ya tiene el Gobierno franco el cauce y en sus manos la llave de la puerta de los triunfos diplomáticos. Basta con poner en evidencia ante el país la conducta de unos y otros beligerantes.

En este sentido, estamos seguros que el Gobierno se dejará interpelar en el Congreso o en el Senado acerca del ofrecimiento alemán de los buques acogidos a la neutralidad de nuestros puertos y de carbones alemanes, ahora que tan caro está el combustible, a pesar de lo mucho que se trabaja en Asturias y en Peñarroya. Contestando a esa interpelación, el Gobierno puede decir de modo expreso que, en efecto, aquellos ofrecimientos se hicieron, pero que se está esperando la contestación inglesa.

Y ya en este plan, ¿quién duda que Inglaterra contestará que sí, si no al ofrecimiento de vapores, al de carbones? Claro que si esto último se consigue, los acaparadores del combustible de Asturias y de Peñarroya, verán malogrado su negocio; pero ¿qué importa la codicia del nepotismo político, metido en andanzas industriales, si el bien del país, la salubridad en un artículo tan precioso como el carbón?

¿No piensan y sienten como nosotros todas las personas que forman el Gobierno? Pues manos a la obra.

(De «La Tribuna».)

Dinero, pero más espíritu

En el más lamentable fracaso se ha disuelto la Junta para represión de la Mendicidad de Madrid.

El Asilo de Santa Cristina se ha cerrado echando a la calle a los pobres que albergaba. ¿Es que no se puede solucionar el problema?

El diputado a Cortes por Madrid señor Conde y Luque leyó en el parlamento unas cifras abrumadoras.

Para el socorro de los pobres hay en España nada menos que 9.107 asociaciones con un capital de 400 millones de pesetas, que vienen a rentar diez millones de pesetas anuales.

En Madrid existen la friolera de 956 Asociaciones cuya misión es atender al socorro de los pobres. Poseen estas Asociaciones un capital de 125 millones de pesetas en fincas rústicas, urbanas, censos, inscripciones de la Deuda, acciones del Banco, créditos y bienes indeterminados.

Este capital puede producir—sólo con el 3 por 100 de interés—una renta de 3.750.000 pesetas.

El señor Conde y Luque pidió en el Parlamento que el Estado se incautara de estos bienes, para atender a la solución del problema.

Es decir que se pretende que sea el elemento oficial el que atienda directamente al remedio del mal.

Y que esto lo haga apoderándose del dinero de Asociaciones creada para fines benéficos.

¡Magnífica solución!

«Existe dinero—se dice,—lo que falta es organización.»

Hay quien propone que se traiga del extranjero un hombre «científicamente» capacitado para que organice nuestra beneficencia.

¡Es el colmo!

Hay dinero, sí, ¡ya lo creo que hay dinero!, pero lo que falta no es «organización».

Lo que falta principalmente es más necesario que la organización; lo que falta es «espíritu», y espíritu recto, informando por la Religión.

Este problema tiene que resolverse con tres factores: «espíritu, dinero y organización».

Basta conocer el criterio de los hombres encargados de dirigir la opinión; basta fijarse en el gesto de indiferencia con que las clases adineradas contemplan es espectáculo de la miseria, para convencerse de que lo que falta aquí es... ¡el «espíritu!»

Cogemos al azar un periódico cualquiera; leemos un artículo de un escritor prestigioso en que estudia el problema, y al punto salta a la vista el «criterio moderno» con que siempre se enfoca este asunto.

Para el «criterio moderno» el problema de la miseria es una cuestión de Policía, de higiene, de limpieza.

El movimiento que tiende a remediar el mal no es el de la solidaridad; no es un sentimiento de humanidad, ni mucho menos de cristiana compasión; no es el cuerpo que tienda a socorrer el miembro enfermo y llagado; no es un movimiento eguista, de repulsión, es un impulso que rechaza algo extraño y dañino que le repugna.

Para el «criterio moderno» el pobre no es un hombre, no es un hermano, no es un prójimo. Es una «cosa ostraña», un ser molesto cuya presencia le es enojosa; cuyos harapos le causan náuseas, y cuyos dolores y desventuras le son indiferentes.

La cuestión es que esa «laca» desaparezca de las doradas vías de nuestras urbes civi-

lizadas; la cuestión es que no se exhiba en público, que no pida, que no muestre sus lacras.

Lo demás le importa poco. Que se muera de hambre en un oculto rincón; que sufra encarcélamiento hacinado en cualquier albergue con honores de prisión. Eso es indiferente.

Lo que se quiere es «suprimir» el triste y vergonzoso espectáculo público.

Este es el «criterio». Por esto han fracasado todas las tentativas de solución.

Y por eso seguirán fracasando... «aunque haya dinero».

Lo que falta no es «dinero, ni organización»... lo que falta es espíritu cristiano.

LUIS LEÓN.

La filosofía del saludo

EL SALUDO DEL VERDADERO «PELUDO»

Creíamos todos, hasta ahora, que el saludo en el Ejército era más bien una cosa mecánica, sin otro fin que el de mantener la disciplina. El inferior debe en el Ejército y fuera de él saludar al superior, y el superior, si tiene educación, debe contestar al inferior. Nada más.

¿En el saludo debe ir envuelta otra idea que no sea esta? Ese es el problema que acaba de plantearse en Francia, y que ha resuelto por medio de una orden especial, un general de división.

Claro está que algunas veces nos quitamos el sombrero respetuosamente, obligamos a los labios a estirarse en una amable sonrisa y enseñamos un poco los dientes al inclinarnos llenos de acatamiento, mientras pensamos: «¡que le coja a usted un tranvía caballero!»

Esto es lo que sin duda quiere evitar el general B., de la 12 división de infantería.

Es un caso curiosísimo y vamos a traducirlo literalmente de «L'Oeuvre» de París, que publica la orden de la división en su sección de «Hors d'Oeuvre», bajo el subtítulo de:

«Le salut du vrai poilu». (El saludo del verdadero peludo.)

Dice así:

«P. C... 18 de Octubre de 1916.

El general que manda la división ha comprobado que el saludo, en términos generales, se ejecutaba torpemente por la gente de tropa y era contestado medianamente por los oficiales.

En su consecuencia, el saludo se ejecutará en la 12.^a D. I. conforme a las prescripciones siguientes:

Saludo del peludo castizo (2 tiempos).

PRIMER TIEMPO.—Erguirse vivamente como legítimo gallo galo, juntar vigorosamente los talones, llevar con presteza la mano derecha, etc.; fijar francamente sus ojos en los del superior, levantar la barbilla y decirse interformente: «Estoy orgulloso de ser peludo».

SEGUNDO TIEMPO.—Volver a levantar la barbilla, elevarse estirando el tronco, pensar en los «boches» y gritar interiormente: «Ya caerán esos s...ds!»

Saludo del oficial (2 tiempos).

PRIMER TIEMPO.—En volver al soldado con una mirada afectuosa, contestar a su saludo poniendo los ojos en los suyos, sonreírle discretamente, diciéndole interiormente: «Estás sucio, ¡pero hermoso!»

SEGUNDO TIEMPO.—Levantar la barbilla y pensando en los «boches», decir interiormente: «Ya caerán esos c... gracias a ti!»

Estos textos tienen que aprenderse de memoria.

Firmado: EL GENERAL B.»

No estuvo en lo cierto Duville cuando definió a sus paisanos diciendo: «El francés es un hombre que no sabe Geografía.»

Tal vez esto es una bromita injusta.

Mas exacto sería definirle: El francés es un señor que hace literatura siempre y de todo.

Habrás quizás (yo no lo sé), en otras naciones generales más geniales, mas audaces, mejores estrategias, capaces de conquistar ellos solos, con la punta de su espada, medio mundo.



Pero se puede apostar la cabeza a que no hay en el Universo entero un general capaz de definir el saludo con tanta filosofía y tanta literatura como el general B., de la 12.ª división de infantería.

Indudablemente, los latinos somos algo exquisito.

ASTERISCO.

El Cardenal Della Volpe

ROMA.—Ha fallecido el cardenal Francisco Della Volpe, una de las figuras más prestigiosas del Vaticano. Sobre todo en época del Herado León XIII gozó de gran predicamento en Roma. Al sabio Papa debió Della Volpe el título de prelado y poco después el nombramiento de secretario de la Congregación de Indulgencias y Reliquias.

Solamente estuvo alejado de la corte pontificia una breve temporada con motivo de la coronación del Zar Alejandro III, en cuya solemnidad presidió la embajada extraordinaria enviada a Moscú.

Nació Della Volpe en Rávena en 1848, estudió la carrera eclesiástica en el Seminario de Bertinoro. Más tarde perteneció a la Academia de Nobles, y fue ordenado sacerdote en 1867, en la citada Academia. En 1874 Pío IX le nombró camarero secreto, y desempeñando este cargo estuvo hasta la muerte del citado Pontífice, en 1878. Prestó luego sus servicios al lado de León XIII, y en 1886 fué designado maestro de cámara cargo que ocupó hasta 1892, en que fué promovido al de mayordomo.

Siete años después se le creó cardenal «in petto».

También ocupó la prefectura del Economato de Propaganda, hasta que por disposición de Pío X fue suprimida la entidad, pasando entonces Della Volpe a ejercer el cargo de prefecto de la Congregación del Índice.

En el Consistorio de 1914 fué nombrado camarero de la Iglesia Romana, elevadísimo puesto que ocupaba al fallecer.

Della Volpe fué uno de los cardenales que a la muerte de Pío X obtuvieron votos para sentarse en la silla pontificia.

La reivindicación de la Dobruja

Mr. Herbert no cesa de poner de relieve la consecuencia moral y económica del éxito de Mackensen.

Según el corresponsal que tiene en París el «Corriere della Sera», ha dicho el escritor francés:

«La conquista de la Dobruja servirá de una gran satisfacción al orgullo de los búlgaros, que desde hace treinta años no cesaba de suspirar a la reivindicación de aquella provincia. Además, aunque ahora perdiesen Monastir ganarán en el cambio con la toma de Constanza. El Rey de Bulgaria aparecerá ahora más que nunca como el creador de la unidad nacional, y más que nunca, estarán en este momento los búlgaros decididos a seguir la política de su soberano. El mando alemán, del lado suyo, se ha apresurado a ocupar Constanza al objeto de apoderarse de inmensa cantidad de cereales, de petróleo y de bencina.

Se asegura que los «stoks» de mercancías fueron llevados por la vía de los rumanos o destruidos. Si se pudiera comprobar la certeza de esta nueva, podríamos en cierto modo consolarnos».

Telegramas de gratitud al Kaiser y al emperador de Austria

En una magna reunión política en Varsovia fué redactado el siguiente telegrama para el emperador alemán:

«Gran Monarca: En estos días de tanta alegría para el pueblo polaco, en los que supo que recibe la libertad, como Estado independiente, con Rey propio, propio Ejército y propio Gobierno, un sentimiento de agradecimiento late en el pecho de todo polaco amante de la libertad, hacia aquellos que libertaron a Polonia con su sangre, llamándola a una renovación y vida independiente. Las victorias de tu invencible Ejército proporcio-

naron a nuestras ciudades la libertad que tan grata es a los corazones polacos.

El concierto entre Alemania y Austria-Hungría en la cuestión polaca nos concede una existencia autónoma como Estado, el mayor tesoro que un pueblo puede poseer y que nosotros sabemos apreciar a cuya defensa estamos dispuestos, tan pronto como se nos dé ocasión de luchar contra nuestro enemigo mortal, el moscovita.

Sabemos que tras de todo esto está tu voluntad, augusto Soberano, y que la potencia de tu espíritu es un factor de este hecho histórico. Por ello te enviamos la expresión de nuestro agradecimiento y la seguridad de que el pueblo polaco guardará fidelidad a sus aliados».

Otro telegrama, con el mismo texto fué enviado al Emperador Francisco José, ambos firmados por prestigiosos polacos, entre ellos veteranos de la revolución de 1863.

GAUETILLA

Continuando el temporal el sábado y ayer suspendió su salida para Barcelona directo el vapor correo «Monte-Toro» el cual saldrá esta tarde a las cinco si el tiempo lo permite.

Sobre las once de la mañana de ayer dos mujeres habitantes en la calle de la Reina armaron fuerte escándalo, pasando de las palabras gordas a los hechos.

La presencia del guardi municipal señor Moll, de un vigilante de policía y numeroso público puso fin a la contienda.

Del hecho se ha dado cuenta a la delegación.

De doce a una y media tocó ayer en el paseo de Isabel II la brillante banda del 63, la que ejecutó un selecto programa, siendo lástima que por lo desafortunado del tiempo la concurrencia fuera escasa.

Dos ciclistas que atravesaban ayer mañana la calle de Gracia tuvieron la desgracia de chocar, con tanta fuerza, que perdieron el equilibrio, rodando uno por el suelo, yendo el otro a dar contra la esquina de la noria d'En Pasarius, resultando ambos con ligeras erosiones.

El vapor de escalas que estaba detenido en Alcudia, salió para Barcelona ayer tarde, de donde saldrá hoy para nuestro puerto.

El «Ciudadela» llegó ayer tarde a las seis al puerto de su nombre.

Nos escriben desde San Luis dándonos cuenta de que en la noche de ayer tuvo lugar una brillante fiesta en el Casino Liberal Monárquico, siendo Reina de dieho acto la distinguida dama doña Elvira Orfila de Tremol.

Primero se proyectaron interesantes películas y luego tuvo lugar un baile titulado *Amor Ciego*.

El salón presentaba brillante aspecto, por estar sumamente adornado e iluminado, luciendo las parejas hermosos trajes, lo propio que la Reina de la fiesta que ataviada y alhajada con sus mejores galas, ocupaba sitio de honor.

Los concurrentes a dicho baile fueron obsequiados por la distinguida Señora, con pastas y el rico champagne, brindando todos ellos por la Reina de la fiesta y por la prosperidad de dicho círculo, agradeciendo al final la Señora Orfila de Tremol, las muestras de afecto recibidas.

Finalizó la velada con un baile de sorpresas.

Muy bien por el Casino Liberal Monárquico que sabe organizar fiestas tan simpáticas.

El Establecimiento de Novedades «El Bazar» de don Francisco Pons Carreras sito en la calle de Hanover número 11 juega el número:

30.316

CAPITALES (metálico)

HAY varias partidas para colocar en 1.ª hipoteca. desde 100 duros en adelante,
SE DESEAN varias partidas para colocar en 1.ª hipoteca. desde 100 duros en adelante,

Al que tenga necesidad de dinero, o desee colocarlo, le informarán en la

PLAZA MIRANDA NÚM. 4

MAHÓN

(Todos los días laborables y festivos).

Servicio de Coches de Benito Portella

Salidas de San Luis para Mahón. Mañana, a las 7 a las 8 y a las 11.
TARDE.—A las 2, a las 5 y a las 6.

Salidas de Mahón para San Luis. Mañana, a las 10 y a las 12 y media.
TARDE.—A las 3 y a las 7.

Las horas son fijas y las salidas del coche con toda puntualidad.

del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el 22 de diciembre del presente año, cuyas participaciones de 0'25 céntimos regala a su respetable clientela.

Dice «La Epoca»:

«La presa republicana está verdaderamente indignada contra el señor Salvatella. Nosotros nos explicamos perfectamente que esto ocurra, por que de tal modo se van mermando las filas de los republicanos que apenas si hay Estado Mayor en ellas».

El señor Salvatella, político joven, de valia, de innegables dotes parlamentarias, era un elemento estimadísimo para los republicanos. Por esto mismo, nosotros, aun viéndole llegar a un partido político adversario del nuestro, saludamos con satisfacción su ingreso en la Monarquía y nos felicitamos de que la derecha y la izquierda vayan ensanchando los campos de las mismas, porque demuestre a la atracción que ejerce con su simpatía personal y entusiasmo por el pueblo, el soberano español, y al propio tiempo, la penetración cada vez más íntima entre ambos».

TEATRALES.

El sábado tuvo lugar en el Teatro Principal el segundo concierto musical por el violoncellista D. J. Ricart Matas acompañado al piano por su Sra. madre D.ª C. Matas de Ricart.

El programa era sugestivo; lo formaban producciones de Fauré, Beethoven, Saint Saëns, Saló, Popper, Schumann, Chopin, Bach, Godard y Boëllman, que merecieron una interpretación irreprochable, siendo al final ovacionados en forma tal que el auditorio fué obsequiado con una más fuera de programa; *Sur le lac* de Godard.

El público oyó la interpretación de los diversos números con pasmoso silencio, lo propio que en el concierto anterior, mereciendo por unanimidad la apreciación de que Ricart Matas es el mejor violoncellista que ha dejado oír su habilidad en el Teatro de esta ciudad.

Unimos nuestro modesto, pero frenético aplauso a los muchos que ambos artistas oyeron en la noche del sábado.

Esta noche en el mismo Teatro, última proyección de los episodios 3 y 4 de la «Llave maestra» que tan grandioso éxito han alcanzado estos días.

NUEVO CINE.—Hoy lunes sesión a las nueve, último día de la grandiosísima cinta «La Llama de odio» Diana Karénne y del chistosísimo Charlor en «Charlor Panadero» película en dos partes.

El BAZAR de Francisco Pons,

Juega el número 30.316

Para vender o alquilar

Lo está una máquina de chocolate con sus correspondientes enseres.
En esta imprenta informarán.

D. CAYETANO TEJERA LOPEZ TENIENTE de Navio Segundo Comandante de Marina de la Provincia de Menorca y Juez Instructor de la misma.

Hago saber: Que con posterioridad al edicto publicado en Julio último, han aparecido en el mar cerca de la costa de esta Isla, varias partidas de Bocoys en numero total de cuarenta y uno, hallados por varios pescadores.

Lo que se participa para que todo el que se crea con derecho a la propiedad de alguno de los Bocoys citados se sirva justificarla hasta el día 13 de Diciembre próximo, fecha en que se cierra la audiencia instructiva de este expediente.

Mahón 11 de Noviembre de 1916.—Cayetano Tejera.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 13 DE NOVIEMBRE DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante Infantería don Domingo Colorado.

Imaginería: Señor Coronel de Id. don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: 7.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 8.º oficial del mismo.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 10 Noviembre de 1916.

Interior serie A	76'45
Id. id. B	76'50
Id. id. C	76'40
Exterior E	84'00
Amortizable 5 p. % A	98'70
Id. B	98'60
Nortes	71'00
Alicantes	70'70
Francos	84'10
Libras	23'38

Atención

En la acreditada Sastrería de Jacinto Carreras, calle de la Iglesia n.º 12, se han recibido los elegantes figurines para la próxima temporada de invierno, como también unos muestrarios de telas, propias para trajes y gabanes, para Caballero para la próxima temporada. Lo que me complace a comunicarlo a mis numerosos parroquianos y al público en general.

Plantel de almendros

Hay para vender a los siguientes precios: A ptas. 1'10 de 17 milímetros de circunferencia a 0'90 de 15; a 0'70 de 13; a 60 de 8. Están en perfecto estado de desarrollo. En esta imprenta darán razón.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 12.

Nacionales

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional ayer efectuado, resultaron premiados los siguientes números.

Con 120.000 pesetas			
2.034	27.608	9.373	23.241
2.034 Ceuta y Madrid			
Con 65.000 pesetas			
12.723	4.702	26.246	8.658
12.723 Zaragoza			
Con 25.000 pesetas			
21.218	30.839	21.895	
21.218 Sevilla			
Con 2.000 pesetas			

En el Congreso

La sesión del Congreso estuvo presidida por el señor Villanueva.

El señor Arlanda combatió rudamente la concesión del puerto franco a Barcelona, por considerar que lesionaba los intereses de Aragón y que en todo caso si el gobierno quería a todo trance hacer dicha concesión a Cataluña, mejor hubiera sido declarar franco el puerto de Tarragona.

El señor Ferrer defendió dicha concesión.

El señor Ventosa rechazó las afirmaciones del señor Amado acerca de los sucesos ocurridos en Gerona entre militares y paisanos.

En el Senado

En la sesión de la Alta Cámara el doctor Maestre impugnó las reformas militares, diciendo que eran una equivocación del General Luque y pidió la vigencia de la actual ley de reclutamiento hasta que hayamos formado Ejército.

El ministro de la guerra defendió su proyecto.

Conferencias políticas

En la tarde de ayer celebraron una extensa conferencia el Presidente del Consejo y el de la Cámara Popular señores conde de Romanones y Villanueva.

A las seis, y una vez terminada dicha conferencia reuniéronse todos los jefes de minoría, acordando empezar el lunes la discusión del presupuesto de Estado y el martes el de Fomento.

Tirantez de relaciones

Con motivo de la provisión de la dirección General de Comercio, vacante por la dimisión del marqués de Cortina se dice son muy tirantes las relaciones entre el conde de Romanones y el señor Gasset.

Afirmase que el señor Riu ha rechazado dicho cargo y que será nombrado el señor Rozado.

Salvatella será Gobernador de Barcelona
Adelantan los trabajos para que sea nombrado gobernador Civil de Barcelona el ex-diputado republicano señor Salvatella.

Si se logra atar ciertos cabos que quedan sueltos, el señor Salvatella será nombrado gobernador de la ciudad condal, después que el Rey haya realizado su anunciado viaje a dicha región.

Captura de un agitador

Ha sido capturado por la policía española, el agitador ruso Trotzi, que recorría España en viaje de propaganda.

Sus amigos gestionan se le liberte.

La ley de subsistencias

Anoche celebraron una conferencia el conde de Romanones y los ministros de Hacienda y Fomento, al objeto de poner en práctica la ley sobre subsistencias, aprobada por las Cámaras.

Terreno sembrado

Según datos oficiales la extensión sembrada de trigo en España es de 4.106.967 hectáreas con un rendimiento aproximado de 68.231.640 hectolitros de trigo.

Extranjeras

En la Cámara alemana

Dicen de Berlín que en el Parlamento, los representantes católicos aprobarán el discurso del Canciller, quien aseguró que Alemania se halla dispuesta a favorecer la paz, participando de las alianzas con los Estados.

El Canciller declaró además que jamás había pensado Alemania en anexionarse Bélgica, pero si que la pondría en condiciones de que no fuera un peligro para Alemania.

El Reino de Polonia

Dicen de Viena que se reciben miles de mensajes de gratitud por haberse concedido la autonomía a Polonia.

La «Gaceta de Lublín» anuncia que poco a poco se irá reconstituyendo la Administración y la organización del Ejército.

Además invita a los polacos a luchar contra los tiranos rusos.

Parte alemán

El parte alemán de ayer dice que los ingleses penetraron en la pasada noche en el noroeste de Courceletre y que los franceses lograron pequeñas ventajas en Saylli.

Los demás ataques fueron malogrados. Los aviones aliados volaron sobre los pueblos de la retaguardia matando a nueve paisanos.

En Rusia fué rechazado el enemigo en Sanowea, penetrando las tropas alemanas en las posiciones rusas de Narajow.

En los Kárpato fueron hechos 600 prisioneros.

Además se avanzó notablemente por Siebreburjen apresando 150 soldados.

En Pedreal y al oeste de dichas alturas la lucha fué importante obteniendo enorme éxito las tropas germanas las cuales apresaron dos mil soldados enemigos.

En Macedonia fueron fracasados los ataques de los rumanos en la línea de Bulog.

Lo que dicen los franceses

Dicen de París que los alemanes han acordado prescindir del reglamento de guerra internacional.

Declaraciones del Jefe del Gobierno portugués

Comunican de Lisboa que el Jefe del Gobierno declaró ayer en la Cámara que el Gobierno ha acordado aplazar las elecciones en Portugal y que dicha medida la imponía la necesidad de conservar el orden interior y cumplir los compromisos internacionales contraídos, agregando que el porvenir de Portugal se hallaba en las trincheras de Europa.

Submarino capturado

Se dice que unos pescadores han capturado un submarino alemán en el Cabo de San Vicente.

La noticia no ha tenido confirmación oficial.

Madrid 13.

Nacionales

Por las subsistencias

En la Casa del Pueblo tuvo ayer lugar un mítin que se vió en extremo concurrido, para protestar de la enorme subida de las subsistencias, abogándose al final para que el gobierno conceda una amplia amnistía.

Se sabe que en provincias se celebraron ayer varios mítines y manifestaciones en contra de las subidas de las subsistencias, no ocurriendo incidentes en parte alguna.

Asamblea del Magisterio

En la Escuela Normal de Maestros celebró su última sesión la Asamblea del magisterio, tratando en ella de las mejoras que se creen necesarias para la clase.

Leyóse un documento que ha de elevarse al señor Burell, siendo aprobado.

Por último se acordó reunirse de nuevo por Navidad.

Torero que muere

Victima de cruel enfermedad ayer tarde falleció en su casa de esta corte el matador de toros madrileño Tomás Alarcón «Mazantinito», el cual por su valentía tuvo su época de cartel.

Antes de morir confesó y comulgó y abrazándose a la familia les dijo «Me muero, pero quedad tranquilos pues voy al cielo.»

Compañeros velan al cadáver, debiéndose de celebrar hoy el entierro.

Choque

En la calle de Fuencarral chocó un tranvía con un auto que conducía a una pareja de recién casados.

Al principio negóse que había ocurrido una catástrofe, pero afortunadamente no fué así, resultan lo los noveles esposos con algunas heridas de carácter leve, amen del susto consiguiente que fué muy súculo.

Carreras de caballos

Las carreras de caballos ayer efectuadas resultaron brillantísimas asistiendo los Reyes y los infantes.

El desfile fué brillante.

La situación política

Durante el día de ayer hubo gran animación en el Congreso comentándose la actual situación política que se considera muy enrevesada.

Se habló de la semana que empezábamos, augurando que será pródiga en acontecimientos, por cuanto las oposiciones se hallan dispuestas a atacar el presupuesto de Fomento, en especial los nacionalistas que se muestran irreductibles.

Antes de debatirse dicho presupuesto se planteará un debate para tratar de convencer al Gobierno de que abandone la idea del presupuesto extraordinario, si es que pretende discutir y aprobar el ordinario.

Se ha dicho que el conde se dejaría al fin convencer por las minorías, pues el Presidente que es hombre ducho en política no olvida que gobernar es transijir.

Vapores a pique

Dicen de la Coruña que a la altura de Cabo Villano el submarino «U-49» torpedeó y hundió a un vapor inglés de gran porte.

Han llegado a Coruña las tripulaciones de cuatro vapores torpedeados por el citado «U-49», figurando entre los salvados el contra-maestre del vapor «Columbia» don José Díaz.

Este ha elogiado la conducta de los tripulantes del submarino, los cuales les dieron el tiempo necesario para salvar cuanto les pertenecía.

Todos los naufragos se hallan bien de salud excepto cinco de nacionalidad noruega que presentan una lesión en el vientre.

Todos los barcos hundidos llevaban contrabando de guerra.

Aplazamiento

Dicen de Oviedo que ha sido aplazada para el domingo próximo la Asamblea regionalista en la cual el señor Mella presentará las bases en que ha de asentar su próxima campaña.

Los carbones

En Oviedo se reunieron ayer los patronos hulleros acordando rebajar el precio de la hulla.

Nuevo senador

Ayer fué elegido Senador por San Sebastián el jaimista señor Conde de Aranzá.

Choque de trenes

Comunican de Logroño que cerca de la estación de Bóveda chocaron dos trenes, resultando herido grave un maquinista y más levemente dos mozos.

Dato en San Sebastián

Ayer llegó a San Sebastián D. Eduardo Dato, siendo recibido por numerosos amigos, quienes por la noche le obsequiaron con un banquete.

Hoy regresará a Madrid.

Rodrigo soriano insultado por las cofrades

Comunican de Zaragoza que para inaugurar el nuevo Centro Republicano Socialista llegó don Rodrigo Soriano, quien en la velada inaugural pronunció un discurso, siendo durante él duramente increpado por los radicales quienes llamaronle traidor y embustero, pretendiendo además agredirle.

Como el escándalo tomaba enormes proporciones, el delegado de la autoridad vióse precisado a suspender el acto.

Extranjeras

Parte alemán

El parte alemán de ayer comunica grandes combates en la región de Saylli y luchas de artillería frente a Chalnes.

En el frente ruso hubo acciones intensas en las orillas de Narajowka y Kárpato selváticos.

Los alemanes batieron a los rumanos en el desfiladero de Stock, ocupando nuevas posiciones a ambos lados de Ait, apresando 1.500 soldados enemigos y 18 oficiales, cogiéndoles además ocho cañones y enorme botín de guerra.

Parte austriaco

El parte oficial austriaco comunica igual que el alemán la victoria obtenida sobre los rumanos, agregando que los hidroaviones austriacos atacaron la ciudad de Padua, causando graves daños en la Comandancia Militar, Estación férrea y cuartel de Infantería, especialmente en este último punto en donde se declaró un violento incendio que se apreciaba a cuarenta kilómetros de distancia.

A pesar de lo violento del bombardeo, todos los aviones regresaron indemnes a sus hangares.

Emperador enfermo

El emperador de Austria se halla ligeramente acatarrado, a pesar de lo cual despacha diariamente con los ministros. sin que haya suspendido sus audiencias.

Parte francés

El parte oficial de París anuncia que al norte del Somme las tropas francesas terminaron ayer la conquista del pueblo de Sayllisel venciendo la enorme resistencia de los alemanes a quienes causaron pérdidas elevadísimas, haciéndoles 220 prisioneros entre ellos siete oficiales cogiéndoles además ocho ametralladoras.

PRENSA ASOCIADA.

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Galle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

(Ex-empresa Cine Consey)

curaremos imprimir la amenidad y belleza acostumbradas.

Contamos con las exclusivas de

Francesca Bertini. Lyda Borelly. Henri Portem Mario Bonnard. Carlos Benetti
Cesar Films, Maquina el célebre proyector Imperator, Cómodos asientos.

En el mes de mayo del próximo año de 1917, efectuaremos en este local radicales reformas a fin de ponerlo a la altura de sus similares de la península, reforma que, muy a pesar nuestro no podemos ahora efectuar, por lo avanzado de la presente temporada.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y

por catalag se puede escoger.

Precios de fábrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia! EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita
en _____ provincia de _____
calle _____ número _____ piso _____
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.